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Menacé par l’érosion, le site de 
Gilberge fouillé dans l’urgence 
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GRATUIT

Du 23 au 26 octobre 2024
Le festival des Berniques en Folie
Devenu un rendez-vous incontournable de l’automne, le festival des Berniques en Folie animera, 
cette année encore, les vacances de la Toussaint avec un programme haut en couleur.

Pour ne rien rater, découvrez le programme en page 25 ! 

L’Écho de L’Ile d’Yeu - Entreprise Individuelle Freddy Guerineau - 65 rue des Corsaires - 85350 L’Ile d’Yeu - SIRET : 539 463 018 00017

Mis au jour en février dernier, grâce au crâne retrouvé par un promeneur, le monument funéraire de Gilberge constitue une décou-
verte importante pour l’île. Début septembre, pendant 2 semaines, des fouilles menant à l’ouverture complète du site ont été 
menées par une équipe d’archéologues. Lire la suite : page 8...
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e projet de réaménager la gare 
maritime, afin de garantir dans 
de meilleures conditions la 
chaine du froid entre le continent 

et L’Ile d’Yeu, n’est pas nouveau. En 2020 
déjà, une première étude, commandée par 
le département, avait été confiée au cabi-
net Artelia. Le scénario proposé à l’époque 
consistait à étendre le terre plein de la gare 
maritime, côté Ouest, sur une partie de la 
cale d’échouage pour la construction d’un 
hangar.
Etant données les réactions des membres 
du conseil portuaire à l’annonce du projet, 
Mr Bruno Noury, alors maire de L’Ile d’Yeu 
et conseiller départemental, avait demandé 
une seconde étude afin de travailler sur une 
alternative permettant d’éviter cette exten-
sion, impactante sur le plan visuel et rédui-
sant considérablement la cale d’échouage à 
laquelle les islais sont tous attachés. Cette 
nouvelle commande, financée cette fois-ci 
par la Compagnie Yeu Continent, visait à 
étudier la faisabilité de la construction d’un 
hangar messagerie sur le parking, côté Est, 
et de transformer les locaux actuels en stoc-
kage de produits froids.
En juin dernier, le cabinet Artélia, également 
missionné pour cette 2ème étude, remettait 
son rapport avec la conclusion suivante : 
la gare maritime et ses abords immédiats 
étant totalement saturés, la création de 
surfaces complémentaires est nécesssaire 
pour répondre à toutes les exigences, avec 
comme unique solution, l’extension du terre 
plein sur la cale d’échouage et la construc-
tion d’un bâtiment de 600 m².
Ce scénario, présenté au conseil portuaire 
de juin dernier puis au conseil municipal 
du 10 juillet, est bien loin de convenir aux 
acteurs professionnels concernés et à la po-
pulation dans son ensemble. A noter égale-
ment, lors de ce conseil municipal le projet 
a été difficilement accepté : 11 voix pour, 
6 voix contre et 7 abstentions. Au cours de 
cette séance, Carole Charuau, maire de L’Ile 
d’Yeu, n’avait pas caché qu’elle aurait elle-

L

trAnsport 

Un projet d’extension pour la 
chaîne du froid qui fait réagir

qui concernent essentiellement la période 
de haute saison (15 juillet > 20 août).
A l’issue de la réunion, un groupe de tra-
vail s’est constitué avec pour mission de 
réfléchir à de nouveaux scénarios afin d’évi-
ter l’extension du terre plein sur la cale et 
la construction d’un bâtiment aussi grand. 
Ce groupe de travail a déjà commencé à se 
réunir avec l’objectif de pouvoir rencontrer 
le cabinet et de lui présenter le fruit de cette 
réflexion avant que le projet ne soit acté, 
avec cette difficulté de réussir à prendre en 
compte toutes les exigences du cahier des 
charges.
Mme Carole Charuau, consciente du rejet 
de cette solution par beaucoup, a mis le 
projet en attente et envisage une réu-
nion publique, sur L’Ile d’Yeu, avec le cabi-
net Artélia, pour présenter le projet et les 
contraintes auquel il est soumis et certaine-
ment répondre aux questions et aux contre 
propositions qui pourraient être formu-
lées…

même souhaité qu’une autre alternative 
puisse être trouvée mais concluait sur la 
nécessité d’avancer enfin sur ce dossier au 
vu des enjeux.
Face à ce constat, Laure Barault, conseillère 
départementale depuis janvier 2024 déci-
dait de réunir, le 11 septembre dernier, les 
représentants d’associations et de profes-
sionnels concernés, l’objectif étant de pou-
voir entendre les différents acteurs et de 
travailler sur d’autres solutions.
UCA, AIAB, association Yeu Demain, Aller/
retour, Myeu Ensemble, MTI, Oya Pock…  
ils étaient nombreux à répondre présent à 
l’invitation, avec pour certains la frustration 
de ne pas avoir été consulté par le cabinet 
d’étude. Tous étaient venus avec ce désir 
d’être constructif et d’enrichir le débat de 
sa réflexion et de ses propositions. Au tra-
vers d’une réunion de 2h, les discours pas-
sionnés et les échanges riches ont permis 
de dresser un premier diagnostic et de faire 
ressortir les principales difficultés rencon-
trées par les professionnels, des difficultés 

jUSqU’AU 16 NOVEMBRE

PROChAINE PARUTION DE L’EChO : LUNDI 2 DÉCEMBRE 2024

Demande de publicité 
Remise des informations associatives
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ArcHéoloGie

Menacé par l’érosion, le site de 
Gilberge fouillé dans l’urgence

Cimetière des noyés, vestiges préhisto-
riques... l’érosion dunaire subie par le trait 
de côte continue de faire ressortir de nou-
veaux sites archéologiques sur l’île. Mis 
au jour en février dernier, grâce au crâne 
retrouvé par un promeneur, le monument 
funéraire de Gilberge constitue une dé-
couverte importante. Début septembre, 
pendant 2 semaines, des fouilles menant 
à l’ouverture complète du site ont été me-
nées par une équipe d’archéologues.  
Un site unique
Du 15 au 19 avril dernier, une première 
opération avait déjà été réalisée sur le site 
funéraire. A la suite de cette intervention, 
la datation par carbone 14 des ossements 
prélevés avait permis d’attribuer le site au 
début de l’age du Bronze moyen (environ 
1600 Av jC).
«Unique et exceptionnel» dans la région, 
ce monument, particulièrement bien 
conservé, présente un intérêt archéolo-
gique tout particulier. En effet, il apporte 
à l’île un témoignage important d’une 
époque peu documentée avec seulement 
quelques traces d’habitats et de rares 
objets (hâche en bronze, céramiques...) 
retrouvés sur le territoire. Sa découverte 
nourit donc l’espoir de connaissances 
nouvelles sur l’occupation de l’île à cette 
époque et plus particulièrement sur les 
pratiques funéraires de ses habitants.
Des fouilles dans l’urgence
Malheureusement, le site étant menacé de 
disparition sous l’action de la mer, la DRAC 
a demandé, dans l’urgence, l’organisation 
de fouilles complètes. Pour rappel, celles 
d’avril s’étaient limitées à un nettoyage 
autour du crâne retrouvé en février. 

Ainsi, du 2 au 13 septembre, une équipe 
d’archéologues composée de Sylvie Bou-
lud Gazo (Nantes Université) et Chloé 
Martin (EVEHA), coresponsables des 
fouilles, Yannick Prouin (SRA), jean-Marc 
Large et Olivier Blanchard (GVEP) et Anna-
belle Chauviteau (Archéologue de la Mai-
rie de L’Ile d’Yeu) s’est mobilisée pour as-
surer l’opération consistant à découvrir le 
site sur toute sa surface afin de permettre 
l’étude du monument funéraire avant qu’il 
ne soit détruit par l’érosion : relevé topo-
graphique, prises de vues, fouille...
Une découverte inattendue
A partir de la tombe à coffre découverte 
initialement, les recherches ont permis 
de mettre au jour une sépulture collec-
tive dans laquelle reposaient au moins 6 
individus, dont deux dans des coffres en 
pierres. Une architecture monumentale 
entoure ces inhumations. Aucun mobilier 
n’a été découvert à proximité des défunts. 
Seule une perle en os a été retrouvée à 
l’entrée du monument. 
Tous les ossements, retrouvés dans les 
coffres ainsi que dans les couloirs, ont été 
prélevés. Ils feront l’objet d’une étude en 
laboratoire, prochainement, pour obtenir 
de nouveaux éléments de datation grâce 

au carbone 14, définir le sexe des défunts, 
leur âge, d’éventuelles pathologie... 
Les fouilles terminées, le site a été recou-
vert de manière à reformer la dune avec 
un nouveau profil en vue de freiner au 
maximum le phénomène d’érosion. Les 
plantes prélevées sur site avant les fouilles 
ainsi que des graines ont ensuite été re-
plantées.
Le site est fermé au public pour une pé-
riode d’environ 1 an afin que la végétation 
puisse reprendre ses droits. Une confé-
rence sera programmée dans les pro-
chains mois pour présenter le résultat des 
recherches à l’ensemble de la population.

Crédit photo : Annabelle Chauviteau

Quelques jours après les fouilles, alors que le site venait d’être recouvert, à marée haute (coëfficient de 115), on ne pouvait que constater l’urgence 
de ces fouilles face à l’érosion qui menace le site. 
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L

sociAl

L’Ile d’Yeu, seul canton à ne pas 
avoir de Maison France Services

au-dessus de ce chiffre pour L’Ile d’Yeu », 
précise Bettina Gonse. L’A.I.D.E.P. a d’ail-
leurs interpellé les deux conseillères dé-
partementales de l’île concernant cette 
problématique : « on se doit, nous, élues, 
de consulter des associations forces de 
propositions qui travaillent dans l’intérêt 
public, il faut avancer ensemble », a dé-
claré Laure Barault à ce sujet.
L’A.I.D.E.P. se dit d’ailleurs prête à pro-
longer son aide envers la commune :  
« la municipalité et le canton doivent être 
les porteurs de ce projet, c’est pourquoi 
il nous paraît indispensable que soit créé 
un groupe de travail local composé d’élus 
qui pourrait siéger au comité de pilotage, 
mais aussi de personnes œuvrant dans 
ce domaine », indique la présidente de 
l’A.I.D.E.P.
Récemment invités pour assister à 
une commission sociale et solidaire, 
en présence d’élus et de membres 
du C.C.A.S., les représentants de 
l’A.I.D.E.P. attendent de pouvoir tra-
vailler collectivement sur ce projet : 
« l’association remplit actuellement un 
vide, qui serait compensé plus largement 
par la structure officielle d’une M.F.S. et 

ses moyens. En revanche, il y a des ser-
vices qui ne sont pas assurés par une MFS 
et que l’A.I.D.E.P. continuerait à rendre à 
la population de L’Ile d’Yeu. C’est grâce à 
une bonne entente et une bonne coor-
dination que ce dispositif pourrait fonc-
tionner », assure Philippe Dautry, membre 
de l’association et délégué du Défenseur 
des droits à Paris depuis plusieurs années. 
Ce dernier parle en connaissance de 
cause, puisqu’il voit passer de nombreux 
dossiers similaires dans le cadre de ses 
fonctions et pour lesquels les Maisons 
France Services assistent les administrés 
« surtout dans les procédures en ligne 
pour les partenaires institutionnels » 
et les écrivains publics interviennent  
« pour rédiger les courriers et réaliser cer-
taines demandes administratives que ne 
traitent justement pas les MFS », assure 
l’intéressé. Une collaboration, basée sur la 
complémentarité, dont l’A.I.D.E.P. espère 
qu’elle puisse voir le jour sur l’île.
Travaillant de concert avec le sous-Préfet 
sur ce dossier, la municipalité communi-
quera ultérieurement sur ce sujet.

Auteur et crédit photo : Velentine Lanave

’Association Islaise Des Écrivains 
Publics a récemment dressé 
le bilan de sa première année 
d’activité bénévole. L’A.I.D.E.P. 

a ainsi pu accompagner soixante-quinze 
résidents de L’Ile d’Yeu : « cela représente 
environ 150 heures de présence effective », 
précise sa présidente, Moïsette Dupont. 
Des demandes très diversifiées por-
tant essentiellement sur des démarches 
administratives : « des liquidations de 
retraite, des réversions, des ouver-
tures de compte en ligne, des décla-
rations d’impôts, des renouvellements 
de cartes vitales ou de cartes grises », 
énumère Bettina Gonse, secrétaire de 
l’association.
De nombreuses sollicitations de la part 
de la population Islaise, qui révèlent un 
réel besoin d’accompagnement sur ces 
questions : « beaucoup de personnes se 
sentent exclues face aux nouvelles tech-
nologies et en souffrent », insiste Bettina 
Gonse. Une situation qui n’a pas manqué 
d’amener les membres du bureau de l’as-
sociation à tenter de trouver des solutions 
pérennes pour la suite : « nous sommes 
bien conscients que l’association ne 
pourra pas se substituer au service public 
indéfiniment. C’est pourquoi nous nous 
sommes rendus sur le continent pour 
visiter des Maisons France Services déjà 
existantes afin de comprendre leur fonc-
tionnement », explique Moïsette Dupont.
Ainsi, ce sont les MFS de Saint-Gilles-
Croix-de-Vie, Bourg sous la Roche et 
Belle île en Mer qui ont été passées à 
la loupe pour y prendre appui car, à 
ce jour, L’Ile d’Yeu reste le seul canton 
dépourvu de MFS, malgré l’objectif de 
l’État en la matière (une MFS par can-
ton et une antenne par commune) : 
« il y règne une ouverture sur l’extérieur, 
c’est intéressant pour nous qui sommes 
isolés », estime Bettina Gonse.
Si 15,4 % de la population de plus de 
quinze ans est en situation d’illectronisme 
en France, pour L’Ile d’Yeu, cela représen-
terait 700 personnes : « on dit aussi que 
50 % des non internautes résident dans 
des communes de moins de 20 000 habi-
tants, donc je pense que l’on est plutôt 
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gé de 40 ans, Pierre Bouard, 
originaire de Rezé, est arrivé 
sur L’Ile d’Yeu il y a un peu plus 
d’un an (rentrée 2023/2024), 

pour occuper le poste de professeur d’EPS 
au collège Notre Dame du Port, avec déjà 
derrière lui une belle expérience en tant 
qu’enseignant.
Une candidature pour L’Ile d’Yeu sans 
aucune hésitation
Son diplôme obtenu, Pierre enseigne pen-
dant 2 ans à Auxerre puis pendant 3 ans à 
Chartres, avant de partir en 2020 de l’autre 
côté de l’Atlantique, pour une période de 3 
ans, comme professeur dans le Lycée Fran-
çais de la Nouvelle-Orléans, aux Etats-Unis.
Ayant déjà eu l’occasion de manifester son 
intérêt pour L’Ile d’Yeu quelques années 
auparavant, en 2023, alors que le poste de 
professeur d’EPS est annoncé comme pos-
siblement vacant au collège Notre Dame 
du Port, il n’hésite pas un seul instant à 
candidater.
Particulièrement enthousiaste par l’idée 
de vivre sa première expérience insulaire, 
Pierre arrive en septembre 2023 et, depuis, 
savoure les atouts, la variété des activités, 
les conditions de travail... que le territoire 
offre pour la pratique du sport.
Se rendre disponible pour les JO, une 
évidence
Passionné et intéressé par toutes les disci-
plines sportives, ayant pratiqué lui-même 
le basket-ball et le paintball en compétition 
(participation aux championnats d’Europe), 
Pierre avait coché depuis longtemps les 
dates des jO de Paris 2024. Dès l’ouverture 
des inscriptions pour les bénévoles, il s’at-
tache à répondre aux quelques 200 ques-
tions posées aux candidats au travers d’un 
outil en ligne. Après analyse des réponses, 
son profil est retenu pour une participation 
aux jO paralympiques. Par la suite, il est 
affecté sur l’épreuve du goalball. 

A

Ayant pu tester auparavant la discipline 
(avec un masque) sous la direction d’un 
éducateur handisport, lors d’un ¼ de fi-
nale, Pierre est même sollicité pour faire la 
démonstration de goalball, pour le public, 
en compagnie de la mascotte : « une belle 
expérience devant une salle pleine ».
Bien entendu, les rencontres ont été nom-
breuses et Pierre n’a pas manqué l’occasion 
qui s’est présentée de prendre le contact 
d’un officiel de la fédération handisport, 
avec une idée en tête : pouvoir organiser 
une animation pour les élèves, pourquoi 
pas une journée multi-activités...
En attendant, depuis la rentrée, les élèves 
du collège Notre Dame du Port, dans le 
cadre de leurs cours de sport, ont déjà pu 
s’initier à certaines disciplines : parcours en 
aveugle avec guide, volley assis, cecifoot, et 
bien entendu le goalball... « Cette initiation 
a suscité beaucoup d’intérêt de la part des 
élèves ».
Séduit par cette expérience de Paris 2024, 
avec une organisation qu’il juge particu-
lièrement réussie (transport, information, 
sécurité...), Pierre se projette déjà sur les jO 
d’hiver de 2030, qui se tiendront en France, 
avec une possible nouvelle aventure en 
tant que bénévole...

Crédit photo : Pierre Bouard

sport 

Un enseignant de L’Ile d’Yeu 
bénévole aux JO de Paris 2024

Pendant 10 jours, du 26 août au 2 sep-
tembre, logé dans la famille, Pierre s’installe 
donc sur Paris, missionné pour apporter 
une assistance aux officiels sur les épreuves 
du goalball se déroulant Porte de Versailles.
A noter : malheureusement, nos 2 équipes 
de France, féminines et masculines, n’ont 
pu aller au delà des ¼ de finales.
Un expérience inoubliable
Avant le début de la compétition, les 26 et 
27 août, Pierre est mobilisé pour la phase 
d’entrainement. Au plus prêt des athlètes, 
il assure différentes missions : accueil des 
équipes, préparation des vestiaires, ravitail-
lement...

Le goalball est un sport de bal-
lon réservé aux sportifs déficients 
visuels (malvoyants ou non-voyants). 
Il se joue avec 3 joueurs dans chaque 
équipe et le but est de lancer le ballon 
(1,250 kg) muni de clochettes dans le 
but adverse. Seule la communication 
entre joueurs est possible. Les entraî-
neurs ne sont pas autorisés à échanger 
avec les protagonistes
Pour la France qui jouit d’une plus 
grande expérience dans le tor ball dont 
la forme de jeu est assez proche, le goal 
ball, pratiqué depuis peu, est un sport 
émergent qui s’est développé pour les 
jO 2024.

‘‘J’ai été impressionné par le niveau 
des athlètes
Puis à partir du 28 août, il commence sa 
mission d’assistant aux officiels (avant et 
après match) qui lui permet de profiter 
pleinement de la compétition en tant que 
spectateur et de vivre cette magnifique 
ambiance qui a accompagné les épreuves 
pendant toute la durée des jO. Durant 
son temps libre, il assiste également à des 
épreuves de para tennis de table et de boc-
cia (cousin de la pétanque).
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pAtrimoine

Les cloches de l’église de Saint-
Sauveur vont être restaurées 

A l’arrêt depuis plusieurs mois, les cloches 
de l’église de Saint-Sauveur sont en attente 
d’une restauration qui leur permettra de 
fonctionner de nouveau mais également de 
retrouver leur joli son. 
Le mardi 17 septembre dernier, l’entreprise 
Bodet était présente sur L’Ile d’Yeu pour une 
première mission délicate, assurée avec les 
services de la Mairie : descendre les cloches 
du clocher. Visibles pendant quelques jours 
à l’intérieur de l’église, elles ont été envoyées 
depuis dans le Maine et Loire, où l’entreprise 
Bodet s’attachera à cette restauration, avant 
de revenir sur Yeu pour être réinstallées.

Crédit photo : Mairie de L’Ile d’Yeu

1850 : L’unique cloche du béffroi de 
l’église étant fendue, une nouvelle 
cloche est commandée. Baptisée Ma-
rie-julie, elle est bénie le 10 mars 1850.
1872 : L’église est équipée d’une se-
conde cloche baptisée Marie-joseph.
1953 : Le 2 novembre 1953, la foudre 
s’abat sur l’église de Saint-Sauveur. 

L’incendie provoque la chute des 2 
cloches qui finissent par être déformées 
à cause de la chaleur. 
1954 : Après avoir été refondues par 
l’entreprise Bollée, les 2 cloches, Marie-
julie et Marie-joseph, reviennent sur 
l’île et sont baptisées le 14 juin.

L’histoire des cloches en quelques lignes

Retrouvez l’historique complet des cloches de l’église (rédigé par Jean-François Henry) 
dans l’édition du 6 mai 2024 de L’Echo.
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Afin de mieux appréhender les difficultés rencontrées par les habitants et de recenser les besoins en logement, une enquête 
est lancée auprès de la population.
Cette enquête permettra à la commune de mieux orienter sa stratégie en matière d’habitat pour les années à venir.

Elle est accessible en version papier en Mairie ou sur son site internet : mairie.ile-yeu.fr

Enquête sur les besoins en logement des islais 

Infos Municipales

Les axes à améliorer, au regard des données collectées sur le terrain pendant la période estivale, dans le but d’améliorer 
la qualité du tri et de réduire la production des ordures ménagères sur L’Ile d’Yeu.

1. Déchèterie de la Marèche

1.1.  Trop de déchets pouvant être recyclés sont déposés dans la benne de déchets ultimes.

1.2.  Les déchets textiles (vêtements ou chaussures usagées) sont à déposer uniquement dans les bornes de recyclage du  
 textile « Le Relais »,  à l’extérieur, devant le portail du centre de transfert - Zone artisanale de la Marèche.

2. Bacs de tri

2.1.  Les emballages
 Les erreurs de tri les plus constatées sont dans les bacs d’emballages.
 Les emballages doivent être déposés en vrac dans les bacs et non en sac.
 Attention : les emballages mis en sac ne seront pas dirigés vers la filière de recyclage.
 Le bac de tri doit être rempli d’emballages et non d’objets en plastique.
 Attention, de ne pas y mettre une pelle, un jouet en plastique…
 C’est quoi un emballage ? : barquettes de jambon, pots de yaourts, sachets de pâtes, boites de jouets, boite de conserve,  
 tubes de dentifrice…

LA RèGLe DeS 3 R pOUR LeS eMBALLAGeS à MeTTRe eN œUvRe : RéDUIRe, RéeMpLOYeR, RecYcLeR

2.2.  Le papier
 Sur l’île, le papier ne se met pas dans un bac de tri mais dans les bornes prévues à cet effet au niveau des points-tri.
 Au centre de tri : le papier de L’Ile d’Yeu n’est pas retrié et repart directement vers la filière de recyclage Papier.
 Attention à ne mettre que du papier, rien que du papier dans les bornes de tri spécifiques Papier. Le papier qui se recycle  
 est celui sur lequel on écrit, on lit.

2.3.  Le carton 
 Sur l’île, il ne se met pas dans le bac de tri. Nous acceptons uniquement un carton s’il ne dépasse pas la taille d’une boite  
 de chaussures.
 Le carton est donc à déposer dans les bornes de tri carton spécifiques au niveau du Point tri de la Zone artisanale. Pour  
 les grandes quantités, elles sont à déposer dans la benne de la déchèterie de la Marèche. 

3. Autres

L’essuie-tout et les mouchoirs ne sont à mettre ni dans le papier et ni dans les emballages mais dans la poubelle des 
ordures ménagères.

Gestion des déchets

pour les bonnes consignes et pratiques de tri : 
Téléchargez l’application Trivaou ou appelez le service Régie déchets au 02 51 59 49 59 ou par mail : dechets@ile-yeu.fr.

CONSEIL MUNICIPAL DU 17 SEPTEMBRE 2024

Institution du droit de préemption 
sur les fonds de commerce, les fonds 
artisanaux, les beaux commerciaux et 
les terrains faisant l’objet d’un projet 
d’aménagement commercial
Soucieuse de préserver le dynamisme 
de l’appareil commercial de l’île, la com-
mune a défini un périmètre de sauve-
garde du commerce et de l’artisanat, 
périmètre au sein duquel elle décide 
d’instituer son droit de préemption sur 
les fonds de commerce, les fonds artisa-
naux, les beaux commerciaux et les ter-
rains faisant l’objet d’un projet d’aména-
gement commercial.
Pour répondre à l’objectif de diversité 
commerciale et de protection des acti-
vités dont la pérennité est menacée, la 
commune se munit ainsi d’un outil lui 
permettant d’agir avec la volonté d’une 
intervention qui soit mesurée.
Le suivi de ce droit de préemption sera 
assuré par les commissions économie 
et urbanisme, le bureau municipal et le 
conseil municipal.

Déchets – convention de mise en 
œuvre et de suivi du site de compos-
tage partagé
Afin de définir les modalités du dispo-
sitif de compostage partagé, le syndicat 
Trivalis, la commune de L’Ile d’Yeu, la 
structure de l’Ehpad Les Chênes Verts et 
le CCAS (partenaire du site de compos-
tage partagé) signent une convention 
de mise en œuvre et de suivi du site de 
compostage partagé. Celle-ci détermine 
notamment les engagements de chacun 
concernant le fonctionnement de cette 
solution collective de compostage.

Natura 2000 «côtes sauvages, dunes, 
landes et marais de L’Ile d’Yeu »
La commune de L’Ile d’Yeu est structure 
porteuse en charge de la mise en œuvre 
du document d’objectifs du site Natura 
2000 « Côtes sauvages, dunes, landes et 
marais de L’Ile d’Yeu » dont l’enjeu est 
d’élaborer des projets sur le territoire af-
férents aux actions Natura 2000. En tant 
que structure animatrice, la commune 
est chargée de promouvoir les mesures 
favorables à la conservation des habitats 
et des espèces d’interêt communautaire 
en assistant techniquement les porteurs 
de projet.
Pour réaliser cette mission, la commune 
de L’Ile d’Yeu avait créé ½ poste d’ani-
mateur et 2 postes saisonniers de sur-
veillance et d’information (les protec-
teurs de l’environnement) pour lesquels 
elle peut bénéficier de subventions.
Le conseil municipal valide le renouvel-
lement du poste d’animateur jusqu’à 
2027 et des 2 postes de protecteur de 
l’environnement chaque saison estivale 
et décide de solliciter des subventions 
auprès de l’Etat, de l’Europe et des divers 
organismes financeurs potentiels.

Amorce – Renouvellement d’adhésion
Amorce est une association au service 
des collectivités territoriales, des asso-
ciations et des entreprises. Elle regroupe 
les communes, les intercommunalités, 
les syndicats mixtes, les régies, les SEM, 
les départements, les régions ainsi que 
leurs partenaires compétents en ma-
tière de gestion des déchets ménagers, 
de réseaux de chaleur et d’énergie. Ce 
réseau de professionnels et de collec-
tivités a pour objectifs d’informer et de 
partager les expériences sur les aspects 
techniques, économiques, juridiques ou 
fiscaux des choix menés dans les terri-
toires sur ces sujets. Amorce élabore 
et soumet des propositions à l’Etat et 
aux diverses autorités et partenaires au 
niveau national et européen, afin de 
défendre les intérêts des collectivités 
territoriales et d’améliorer les conditions 
d’une bonne gestion de l’énergie et des 
déchets à l’échelle des territoires.
Adhérente au réseau amorce depuis 
2018, la commune décide de poursuivre 
l’adhésion jusqu’en 2026 au titre des 
thématiques suivantes : déchets ména-
gers, énergie, eau et assainissement, 
propreté, transition écologique, réseaux 
de chaleur et de froid. Le montant de 
l’adhésion 2024 est de 625 €.

education artistique et culturelle 
Demande de subvention à la DRAc
Dans le cadre du Contrat Local d’Educa-
tion Artistique et Culturelle, la commune 
de L’Ile d’Yeu souhaite accueillir une rési-
dence dans le domaine du théâtre qui 
s’adressera aux jeunes islais, avec plu-
sieurs objectifs :
Permettre une meilleure compréhension 
du théâtre, favoriser les rencontres inter-
générationnelles, recourir à plusieurs 
pratiques théâtrales...
D’autres actions seront proposées sous 
forme d’atelier.
La commune décide de solliciter auprès 
de la DRAC une subvention permettant 
de couvrir les frais de l’ensemble du pro-
jet (17 000 €), hors logement et mise à 
disposition d’agents municipaux. 

Subvention exceptionnelle Associa-
tion Danse Twirling
Avec une participation de 3 athlètes à 
des finales nationales lors de la saison 
dernière, l’association de danse twirling 
a enregistré un surcoût de frais de dé-
placement de 2300 €.
La commune décide l’octroi à l’associa-
tion d’une subvention exceptionnelle 
d’un montant de 1500 €.

equipement public du petit chiron
Compte tenu de certains aléas rencon-
trés au cours du chantier d’aménage-
ments du pôle culturel, une augmenta-
tion de la rémunération de la Maîtrise 
d’Oeuvre doit être appliquée pour un 

montant de 33 765,44 € HT 
Pour acter cette modification, la com-
mune approuve l’avenant n°3 au marché 
de maîtrise d’oeuvre dont le nouveau 
montant s’élève à 361 088,55 € HT.

Régie service collecte des ordures 
ménagères
Afin de mandater les échéances d’inté-
rêts et de prévoir les ICNE (intérêts cou-
rus non échus), la commune de L’Ile 
d’Yeu procède à une augmentation de 
crédit sur le chapitre 66 du budget pri-
mitif de la régie du service de collecte 
des ordures ménagères.

Budget annexe assainissement
En raison d’un nombre de titres annulés 
supérieurs au prévisionnel et des frais 
d’assistance et de suivi de l’AMO en 
assainissement, la commune décide une 
augmentation de crédit au chapitre 11 
du budget annexe assainissement.

Adhésion à Agence France Locale
La commune de L’Ile d’Yeu décide d’ad-
hérer à l’Agence France Locale qui est 
une banque publique de développe-
ment française créée par des collectivi-
tés territoriales.
En rejoignant les 650 collectivités déjà 
actionnaires de l’AFL, la commune pour-
ra obtenir des fonds sous forme de prêts 
bancaires. Le montant de la souscription 
sous forme de participation au capi-
tal, dont le paiement se fera en 3 fois, 
s’élève à 195 800 € pour la commune.

communication du rapport d’obser-
vations définitives de la chambre ré-
gionale des comptes sur la gestion de 
la commune
La chambre régionale a exercé un 
contrôle sur 2 thématiques :
	La gestion de la commune de L’Ile 
d’Yeu pour les exercices de 2018 à 2022
 Les actions face au changement cli-
matique, sous l’angle de l’érosion cô-
tière.
Ce rapport, arrêté au 8 juillet 2024, a été 
présenté au conseil municipal. Deve-
nant ainsi public, il est communicable à 
toute personne en faisant la demande. 
Un rapport d’étape devra être présenté 
à horizon d’un an afin de rendre compte 
des actions entreprises à la suite des ob-
servations de la chambre régionale des 
comptes.

Modification du tableau des effectifs
Suite à des créations, des suppressions 
et des modifications de postes, le ta-
bleau des effectifs de la commune a été 
modifié.
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téphane Serru dirige le collège 
public des Sicardières depuis 
septembre 2021. A l’origine pro-
fesseur des écoles, il a travaillé 

comme enseignant et directeur dans des 
collèges SEGPA, accueillant des élèves en 
très grande difficulté. Mr Serru a ensuite 
dirigé une cité scolaire de 2000 élèves, in-
tervenant dans les premières et terminales 
en sciences de l’ingénieur et en BTS. Enfin 
il a pris la tête d’un établissement SEGPA 
avec internat éducatif, relevant brillamment 
un immense challenge pour ces élèves en 
grande difficulté. Son expérience profes-
sionnelle est donc large et lui permet de 
comprendre et de maîtriser les parcours 
des jeunes de la 6ème au supérieur. 
jean-Luc Delbani, à la tête de l’Ensemble 
scolaire Notre-Dame du Port, a posé sa 
valise sur L’Ile d’Yeu en août 2023, après 
une enfance voyageuse et une arrivée en 
France à l’âge de 20 ans pour devenir ingé-
nieur bio médical. Il a ensuite formé des 
infirmières à l’utilisation des instruments et 
appareils des blocs opératoires. Revenant à 
sa passion des maths cultivée depuis l’en-
fance, Mr Delbani, concours en poche, a 

S ensuite enseigné les mathématiques pen-
dant 10 ans dans des établissements privés 
puis est devenu chef d’établissement en 
2017. En parallèle, il s’est engagé dans le 
bénévolat auprès de personnes handica-
pées pour apprendre le français, il est éga-
lement pompier volontaire depuis plus de 
20 ans, en activité à L’Ile d’Yeu avec le grade 
d’Officier Sapeur Pompier.
Un fonctionnement qui doit s’adapter à 
la spécificité insulaire 
Nous avons donc deux hommes d’expé-
rience, autour de la cinquantaine, à la fibre 
sociale bien établie, à la tête de nos col-
lèges. Leur riche expérience humaine et 
leur sens de l’écoute leur ont permis de très 
vite comprendre notre spécificité insulaire. 
Pour Mr Serru, « la spécificité insulaire 
existe surtout au niveau des ressources 
humaines ». Poursuivant le travail entamé 
par son prédécesseur, il s’est attaqué au 
problème du recrutement des enseignants, 
en les incitant à passer les concours pour 
les titulariser. «Il faut que l’on ait toutes les 
ressources sur l’île» à la fois pour assurer 
l’enseignement de toutes les matières mais 

aussi pour palier aux absences, maladie ou 
formation ». L’éloignement géographique 
provoque également des problèmes pour 
trouver des remplaçants : « quelque chose 
de banal sur le continent prend ici une im-
portance forte ». Dans certaines matières, 
on ne peut pas proposer des pleins temps 
et un enseignant ne peut pas compléter son 
temps partiel en allant dans la ville voisine. 
Il a donc fallu trouver et fidéliser des pro-
fils permettant d’enseigner deux matières 
(math/physique-chimie – art plastique/
techno) ou trouver des personnes accep-
tant un mi-temps. Aujourd’hui, l’équipe des 
13 enseignants du public est stabilisée.
Du côté du collège privé, une autre solu-
tion a été imaginée : les collègues d’art 
plastique et de musique, qui n’ont que 4 
heures de cours par semaine sur L’Ile d’Yeu, 
habitent sur le continent et le collège prend 
charge leur frais de déplacement et d’hé-
bergement. 
Mr Delbani mentionne des contraintes insu-
laires plutôt qu’une spécificité, contraintes 
auxquelles il arrive à s’adapter avec des 
déplacements fréquents, puisque la plupart 

éDucAtion

Regard croisé sur les deux collèges 
de L’Ile d’Yeu

des projets ont lieu sur le continent. 
«je pense que Mr Serru partage mon point 
de vue sur l’apprentissage de l’autonomie 
pour nos élèves de 3ème qui vont vivre sur 
le continent » Au collège privé, cette res-
ponsabilisation des élèves commence dès 
la 5ème, et « nous cherchons à valoriser 
l’autonomie, peut être 2 ou 3 fois plus que 
sur le continent ». C’est pour cela que les 
visites d’établissements et de découvertes 
des métiers sur le continent ont doublé en 
2024. 90 % des élèves poursuivent en lycée 
général ou technologique, le plus sou-
vent dans des établissements privés qu’ils 
connaissent finalement déjà, d’autant plus 
que les directeurs de ces établissements 
viennent rencontrer les familles sur L’Ile 
d’Yeu pendant l’année de 3ème. 
Mr Serru rejoint totalement Mr Delbani 
dans son analyse sur l’accès des jeunes 
au continent, où ils résideront majoritai-
rement, pour la suite de leurs études en 
lycée ou apprentissage. « Certains jeunes 
ne sortent quasiment jamais de L’Ile d’Yeu, 
d’autres ne se voient pas quitter leur île, 
cela a une incidence sur leur orientation. 
je leur dis, tu vas te former là-bas, ça va 
se passer sur le continent, peut être que tu 
reviendras à L’Ile d’Yeu mais imagine-toi un 
futur à l’extérieur ».
Aujourd’hui, « 50 % des élèves issus du 
collège des Sicardières poursuivent en 
seconde générale, 20 % vont dans le supé-
rieur, c’est très faible ! , on a donc un travail 
pour les booster sur des projets d’orienta-
tion ambitieux, découverte de l’université, 
de la vie d’étudiant, visites d’internat ». 
En 2025, l’équipe des Sicardières va donc 
essayer de mettre en place un partenariat 
avec l’association Chemins d’Avenirs pour 
proposer des tutorats et des accompagne-
ments d’élèves, sur la base du volontariat 
« pour chercher un stage, ouvrir des portes 
sur un métier, ouvrir à des possibles, avec 
cette idée d’amener de l’ambition ou d’être 
plus dans le concret ».
Un socle d’enseignement identique et 
des projets différents mais portés par le 
même dynamisme
Les collégiens suivent exactement les 
mêmes programmes scolaires et cours de 
langues. Tous les élèves de 3ème passent les 
épreuves du Brevet ensemble, dans les lo-
caux des Sicardières, avec une surveillance 
partagée entre les enseignants du privé et 
ceux du public. 
Des deux côtés, ils suivent des cours de 
secourisme et sont Cadets de la Sécurité ci-
vile, ils peuvent aussi bénéficier de cours de 
plongée, d’une association sportive dyna-
mique. On lutte aussi contre le harcèlement 
et on favorise l’égalité filles / garçons. 
En revanche, on peut jouer au bridge, par-
ticiper à l’animation radio, prendre part à 
l’atelier jardin, faire du chant choral, des 
ateliers scientifiques dans le public. Côté 
privé, sont proposés des cours de guitare, 
du théâtre, de la voile, des conférences sur 
l’histoire de L’Ile d’Yeu et l’animation pas-
torale uniquement pour ceux qui le sou-

haitent. Depuis septembre 2024, les col-
légiens du privé mangent dans leur foyer. 
Bref le choix de propositions est large des 
deux côtés ! 
Ces différences ne sont pas fondamen-
tales, et pourtant, chaque directeur et son 
équipe pédagogique impriment une sorte 
de « marque de fabrique ».
Comme nous le résume jean-Luc Delba-
ni, « je ne connais pas le projet du public 
mais je suis persuadé que c’est un projet 
de qualité, nous proposons le même ensei-
gnement, ce sont nos collègues, on passe 
le même concours… Pour nous, ce qui est 
particulier, c’est la place de la famille, c’est 
le plus important ». Au collège privé, les 
décisions concernant un élève, les résolu-
tions de problèmes se font entre la famille, 
le collège et l’élève. Quand il y a des diffi-
cultés avec un élève, quelles qu’elles soient, 
la famille est donc systématiquement invi-
tée pour trouver une solution commune. 
Mr Delbani insiste : « c’est ce que je dis à 
mes collègues, à mes élèves, être chrétien 
ce n’est pas seulement aller à l’Église, c’est 
aussi dans la relation avec l’autre, avec les 
familles, ça on y tient ». 
Mr Delbani propose donc systématique-
ment aux familles qui souhaitent inscrire 
leur enfant au collège privé d’aller voir 
aussi le collège public et de faire leur choix 
ensuite, il veut être sûr que la famille ad-
hère au projet éducatif proposé par l’ensei-
gnement privé. 
Les frais d’inscription, 42 € par mois, ne 
doivent jamais être un frein, puisqu’une 
politique sociale pour les plus défavorisés a 
été mise en place depuis septembre 2024. 
Ce regard chrétien n’existe pas bien évi-
demment dans le collège public des 
Sicardières. Il n’en reste pas moins que 
l’attention au bien-être des élèves et à leur 
réussite est là.
Classé en Réseau d’Education Prioritaire, 
du fait notamment de son éloignement, le 
collège des Sicardières accueille aussi des 
élèves en grande difficulté scolaire et/ou 
sociale, qui nécessitent des aménagements 
pédagogiques pratiqués régulièrement par 
les enseignants. 
Comme nous l’affirme Mr Serru, «on a cha-
cun ses convictions et des façons de travail-
ler qui sont différentes. On a les même pro-
grammes mais pas les mêmes obligations, 
j’ai l’impression que le fonctionnement est 
plus souple dans le privé. On peut éclater 
ou réunir les classes… parfois j’aimerais 
avoir plus de souplesse pour gérer nos éta-
blissements ».
Une envie partagée de voir les jeunes de 
L’Ile d’Yeu réussir
Nos deux directeurs, très différents dans 
leur parcours et leur convictions, sont 
finalement proches sur l’essentiel de leur 
mission d’éducation de nos jeunes « je ne 
connais pas suffisamment Mr Delbani, je 
pense que l’envie de faire réussir nos élèves, 
c’est ça qui nous rassemble », ce à quoi Mr 
Delbani répond « ce qui nous rassemble, ce 

sont les enfants de la République que nous 
avons dans nos écoles »
Deux collèges sur L’Ile d’Yeu ?
On peut se demander, compte tenu des 
effectifs, si L’Ile d’Yeu a vraiment besoin de 
deux collèges. Et la réponse de nos deux 
directeurs, comme celles des quelques 
parents et jeunes interrogés, est unanime-
ment favorable ! 
Avoir deux collèges est une chance pour 
les élèves qui se connaissent parfois depuis 
l’enfance. Cela permet également aux mal-
heureux qui sont exclus définitivement de 
ne pas avoir à être scolarisé sur le conti-
nent dès le collège. « Il y a 2 ans, on a ex-
clu 2 jeunes et, cette année, j’ai récupéré 
un jeune du privé que Mr Delbani a exclu. 
C’est une deuxième chance sur L’Ile d’Yeu, 
ce qui n’est pas rien quand on connaît les 
difficultés insulaires, c’est, je trouve, une 
bonne raison d’avoir encore 2 collèges », 
nous confirme Mr Serru. Deux collèges, 
c’est aussi le choix pour les parents et les 
élèves de se projeter dans deux projets 
éducatifs différents. Enfin, cela permet aux 
enfants d’enseignant, qui ne souhaitent 
pas avoir leur parent en classe (ou récipro-
quement) de rester anonymes. 
et demain, quelles perspectives ?
Pour finir, nous avons posé à nos deux di-
recteurs la question cruciale des projets à 
venir et des défis à relever.
jean-Luc Delbani, considère que le plus dur 
est passé, il a réussi à stopper l’hémorragie 
d’élèves, et à remonter ses effectifs, avec 18 
élèves supplémentaires sur l’ensemble de 
son établissement. Il réfléchit aujourd’hui à 
de nouveaux projets, des stages de perfec-
tionnement et de réussite pour les élèves 
volontaires et à la préparation des 60 ans 
du collège en octobre 2025.
« Nous ne sommes pas riches mais nous 
ne sommes pas pauvres. On a entendu que 
l’établissement allait fermer, c’est faux. j’ai 
insisté là-dessus depuis mon arrivée, je suis 
pour plus d’ouverture et pas pour plus de 
fermeture. » 
Dans les années à venir, Stéphane Ser-
ru souhaite avoir une équipe stable et, 
surtout, faire en sorte que les travaux 
d’agrandissement du self et la réfec-
tion des cuisines soient menés à bien. En 
revanche, il pense que « les défis seront 
démographiques et concernent le nombre 
d’enfants à scolariser, avec une natalité en 
baisse et des logements difficiles d’accès, 
sans oublier un vieillissement de la popu-
lation particulièrement élevé sur la côte 
atlantique ». Stéphane Serru s’interroge : 
« est-ce que l’on va pouvoir continuer à 
vivre avec nos services publics et une po-
pulation à l’année ou est-ce que c’est une 
île qui va se tourner encore davantage vers 
le tourisme ou vers le résidentiel, c’est une 
vraie question qui aura une incidence sur 
les collèges et les écoles ».

Auteur et crédit photos : Hélène Gaborit

La Vendée compte 32 collèges privés et 34 publics mais scolarise plus d’élèves dans l’enseignement privé que dans le 
public. L’Ile d’Yeu possède également ses deux collèges, le Collège Public des Sicardières et celui privé de l’Ensemble 
Scolaire Notre-Dame du Port, tous deux ayant une mission de service public d’éducation. Le collège public accueille 
115 élèves, une équipe de 13 enseignants, avec un effectif moyen de 19 élèves par classe et le collège privé a un 
effectif de 53 élèves, pilotés par 10 enseignants, avec une moyenne de 13,25 élèves par classe.
Proches géographiquement, les deux collèges sont situés dans le haut de Port-Joinville, ils sont pourtant assez dif-
férents, offrant une proposition éducative large et variée aux jeunes islais. Nous avons rencontré les deux directeurs 
de nos collèges pour les lecteurs de l’Echo de l’Ile afin de vous offrir un regard croisé sur ces deux établissements et 
pour comprendre leurs spécificités et leurs points communs
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sécurité

Centre de secours : 50% des 
interventions en période estivale

L’augmentation des interventions l’été est 
bien souvent corrélée à plusieurs facteurs, 
tels que les conditions climatiques, les in-
cendies de forêt, les accidents de la route et 
les activités touristiques. Cette année a été 
particulièrement marquée par les inonda-
tions : « nous avons effectué une vingtaine 
d’interventions lors des épisodes de fortes 
intempéries sur le seul mois de juin », pré-
cise le lieutenant chef brigadier Romain De-
biasio. L’île, qui connaît un pic touristique 
durant la saison estivale, rencontre égale-
ment son lot de risques liés aux activités de 
plein air, comme en témoigne l’intervention 
des sapeurs-pompiers sur la côte sauvage 
cet été : « un promeneur a glissé dans les 
rochers à hauteur de trois mètres en faisant 
une photo. Une roche plate lui a sauvé la 
vie en le stoppant dans sa chute, qui aurait 
pu finir quatre mètres plus bas encore. Il 
s’en est sorti avec les deux chevilles frac-
turées, ils ne tenaient plus sur ses jambes, 
nous avons réussi à l’atteindre et le dragon 
17 a effectué l’hélitreuillage de la victime ». 
Avec l’augmentation du nombre de vacan-
ciers et de déplacements, les accidents 
de la route augmentent également. Cette 
année a connu une légère baisse des acci-
dents de la route, tout en restant l’essentiel 
de leurs interventions : « nous avons eu 
beaucoup d’accidents de vélos, quelques 
scooters et trottinettes aussi ». De plus, 
plusieurs secours à personnes ont été 
effectués, dont une personne sujette à un 
choc anaphylactique et une voiture tom-
bée dans le port au même moment : « tous 
les bips sont posés sur la table de nuit, de 
garde ou pas de garde, ils sonnent. Nous 
étions par exemple sept pompiers prévus 
à la garde l’année dernière, lors de la nuit 
de l’incendie de la boulangerie Mousnier. 
Nous avons été vingt et un au bout d’une 
demi-heure ».
Le nouveau brigadier-chef du centre d’in-
cendie et de secours de L’Ile d’Yeu a connu 
de par son expérience sur le continent, 
toute sorte de structure : « caserne unique-
ment composée de pompiers volontaires, 
caserne mixte ou caserne militaire ». Celui 
qui connaît bien les codes et contraintes du 
métier a su s’adapter et s’intégrer avec brio 
à cette nouvelle brigade : « je reproduis ce 
que j’ai moi-même apprécié de mes supé-
rieurs d’autrefois. Les Islais sont formidables, 
généreux, ils aiment leur territoire, on s’est 
déjà attachés à l’île et sa population avec 
ma famille ». Arrivé sur L’Ile d’Yeu en 2021, 
en tant qu’adjoint du lieutenant Greco pen-
dant « pratiquement deux ans », le jeune 
chef de brigade affectionne les conditions 
d’exercice sur l’île, qui permettent de créer 
un excellent esprit de cohésion et d’équipe : 
« c’est aussi ça qui me plaît, ça ressemble 
aux casernes de village d’antan ». Au sein 
de la dernière caserne de Vendée à fonc-

tionner à « l’appel général », les pompiers 
de L’Ile d’Yeu sont, plus qu’ailleurs, ame-
nés à rester en lien avec d’autres services : 
« nous collaborons avec d’autres services 
d’urgence toute l’année, il existe un as-
pect débrouille ici que j’apprécie, tout en 
ayant l’aval des supérieurs, ils savent qu’ils 
peuvent compter sur nous, ils nous font 
confiance », apprécie le Lieutenant Debia-
sio.
Habitué aux épisodes cévenols lorsqu’il 
était affecté à la caserne de Béziers, cet an-
cien marin pompier de Marseille a connu, 
avec son équipe, d’exceptionnels événe-
ments météorologiques depuis son arrivée : 
« une tornade, des inondations...» mais 
aussi un feu de forêt, le feu de la pâtisserie-
Mousnier... Sur le continent, les pompiers 
de garde d’autres secteurs interviennent en 
cas de besoin, ici ce n’est pas possible ». 
Avec une dizaine de pompiers de garde 
chaque jour en moyenne, le centre fonc-
tionne « à deux vitesses » selon les pé-
riodes de l’année. C’est environ 50 % de 
leurs interventions qui ont lieu durant les 
quatre mois de l’été, nécessitant le renfort 
de saisonniers du continent : « un appel à 
candidature est effectué par la direction 
d’un point de vue national, il faut avoir sa 
formation de pompier volontaire com-
plète pour venir à L’Ile d’Yeu ». Une cen-
taine de recrues sont embauchées chaque 
année pour tout le littoral vendéen, douze 
pour L’Ile d’Yeu, dont neuf recrues qui 
effectuent quatre mois de service : «chefs 
en ambulance, conducteurs poids lourd, 
conducteurs en ambulance, équipiers aux 
fourgons-pompes tonnes, secouristes à 
l’ambulance, sauveteur aquatique(...)». En 
cette année 2024, 90 % des effectifs sai-
sonniers étaient originaires de la Vendée :  
« la mairie nous met à disposition un mo-
bile home au camping pour cinq ou six 
places et prend à sa charge la moitié du 
loyer, l’autre moitié étant à la charge de 
nos services, et six autres pompiers sai-
sonniers sont logés à la caserne, ce qui est 

intéressant en cas de grosse intervention ».
Preuve de la qualité d’encadrement au 
sein de la brigade, un tiers des saisonniers 
reviennent chaque année, certains, pour la  
« troisième fois ». D’autres s’installent même 
sur l’île à l’année pour y exercer, c’est sûr, ils 
s’y plaisent ! La bonne recette pour fédé-
rer les troupes ? « de la rigueur, de l’exi-
gence, un cadre » qui peut « surprendre » 
les jeunes recrues de prime abord. De l’en-
traînement « tous les jours », pour les faire 
progresser : « on se transforme chaque été 
en centre mixte comme sur le continent ». 
Sport, manœuvres, instruction, entretien du 
casernement, avec chaque année, leur lot 
d’interventions « particulières » : incendie 
d’entreprise en 2021, feu de forêt en 2022, 
incendie d’entreprise en 2023, inondations 
en 2024. L’évaluation et la gestion des 
risques ne sont pas à négliger lors de toute 
intervention. Des procédures adaptées 
permettent non seulement de protéger 
les intervenants et les personnes affectées, 
mais aussi d’optimiser l’efficacité des opé-
rations : « mon rôle est d’assurer la capacité 
opérationnelle du centre, humaine et ma-
térielle. Ma doctrine c’est on ne commande 
que par l’exemple ». Pour tester la réacti-
vité des pompiers volontaires, la commu-
nication et la collaboration des équipes de 
secours dans une situation d’urgence com-
plexe, le chef de centre organise une fois 
par mois, avec un agent du service forma-
tion sport, des mises en situation de niveau 
professionnel : « nous sommes les seuls en 
Vendée à faire ça, dix fois dans l’année, on 
organise une manœuvre qui sort de l’ordi-
naire avec de la préparation en mettant les 
pompiers de l’île en situation réelle. Ces 
cas concrets les mettent en difficulté, en 
toute bienveillance. C’est fait pour se trom-
per, afin de progresser constamment. Les 
pompiers professionnels se mettent au ser-
vice des pompiers volontaires, on a besoin 
d’eux, ils sont essentiels et encore plus sur 
L’Ile d’Yeu ».

Auteur : Valentine Lanave
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enVironnement

Zoom sur l’antenne islaise des 
Croqueurs de Pommes

Propriété de la commune, le verger patri-
monial de L’Ile d’Yeu accueille la seule 
antenne des Croqueurs de Pommes de 
Vendée depuis 2013. L’association a signé 
une convention avec la mairie, ce qui les 
engage à s’occuper des arbres, en échange 
de l’exploitation parcellaire : « on taille, on 
greffe, on ramasse les fruits lorsqu’ils sont 
mûrs, on les fait goûter aux visiteurs et on 
en donne aux écoles et aux ehpads de l’île 
», détaille Patrick Rousseau, membre de 
l’antenne Islaise.
Les « Croqueurs de Pommes » est une 
association française fondée en 1993, dont 
le siège est à Belfort et qui a pour but de 
préserver et de promouvoir la diversité 
des variétés de pommes et de poires. Elle 
regroupe des passionnés et des amateurs 
de fruits. Si sur le continent, des profes-
sionnels interviennent régulièrement au 
sein de ce maillage national, ici, c’est Benoit 
Piron, enseignant au lycée d’enseignement 
général et technologique agricole « Luçon 
Pétré », situé dans le sud de la Vendée, qui 
intervient chaque année pour conseiller 
les membres des croqueurs de pommes 
sur L’Ile d’Yeu. Ce Technicien et Consultant 
Indépendant en Agrobiologie chez SARL 
Arbo-Bio-Conseils, spécialisé en Arboricul-
ture Fruitière, intervient également au sein 
du Verger Conservatoire de Pétré.
Dès les beaux jours, le petit verger patri-
monial de L’Ile d’Yeu s’ouvre aux curieux 
tous les samedis matin, en présence de 
plusieurs membres de l’association, venus 
l’entretenir. Il accueille chaque année une 
centaine de visiteurs, venant mettre en 
valeur le travail fourni par la trentaine de 
bénévoles : « la tornade au printemps a 
miraculeusement traversé le verger sans 
occasionner de dégâts, un seul arbre a été 
déraciné, sur la centaine présente ».
Les croqueurs de pommes interviennent 
pour protéger les variétés anciennes de 
l’île, bien trop souvent menacées par l’hy-
bridation et la standardisation des cultures : 
« nos pommes ne passent pas l’hiver au 
Verger Patrimonial, car nous n’utilisons 
aucun traitement chimique ». Ici, les fruits 
évitent la vingtaine de traitements qui leur 
est systématiquement destinée en indus-
trie, et « au moins quatre traitements sur 
les pommes en agriculture biologique ». 
Des fruits naturels donc, qui se gardent  
« moins longtemps », moins « beaux », 

mais qui révèlent des saveurs et nutriments 
incomparables.
Pour les identifier, ce sont les couleurs, 
formes et tailles, qui sont passées à la 
loupe sous l’œil quasi expert des membres 
de l’association. jusqu’à présent, ce ne sont 
pas moins de trente espèces de pommes 
qui ont été répertoriées par les bénévoles, 
avec bien souvent, de belles anecdotes à 
la clef : « celle-ci, on l’a appelé la pomme 
Chlorina, parce qu’elle a été ramassée chez 
la tante Chlorina. L’I.N.R.A. peut faire une 
recherche génétique pour déterminer la 
variété de manière optimale ».
L’association organise épisodiquement des 
événements en lien avec l’éducation et la 
sensibilisation du public : « des ateliers et 
des journées portes ouvertes pour informer 
le public sur l’importance de la biodiversité 
fruitière ». Ainsi, les croqueurs de pommes 
ont animé la dernière « Fermes Ouvertes » 
qui a eu lieu au printemps dernier : « nous 
avons eu moins de pommes cette année, 
car moins de soleil et un trop-plein de 
pluie, mais la parcelle a pu accueillir le pu-
blic, nous n’avons pas été impactés par les 
inondations ». Le bon côté, c’est que cette 
météo a été fortement propice à la greffe, 
processus fascinant, qui ne se laisse pour-
tant pas apprivoiser facilement : « nous avi-
ons acheté vingt porte-greffes pour réaliser 
des greffes à l’anglaise. Benoît Piron était 
intervenu au mois de mars pour nous faire 
une démonstration. Celles réalisées par les 
adhérents ont toutes pris par la suite ».
Les matinées suivant le mois d’août 
sont rythmées par la cueillette, assurée 

par les bénévoles. Une dizaine de visi-
teurs viennent aussi pour demander des 
conseils : « j’ai deux pommiers centenaires 
qui prennent des fleurs et il n’y a pas une 
pomme dessus ». Une dame, quelques 
minutes plus tard, se renseigne sur la date 
de greffe des pruniers. Greffes en « fente 
simple », « double », « couronne », « à l’an-
glaise », en « incrustation », en « coulée, en 
« sifflet » et « l’écusson », autant de tech-
niques qui sont prodiguées avec enthou-
siaste. Ces matinées du mois de septembre 
et octobre sont aussi l’occasion d’effectuer 
des dégustations de fruits, tout en échan-
geant des connaissances sur la culture, la 
taille et la récolte des pommiers et poiriers. 
En plus de l’identification des variétés et 
de leur préservation, l’association parti-
cipe également à des collectes de variétés 
anciennes pour constituer des collections : 
« nous encourageons la recherche sur 
les variétés anciennes et les pratiques de 
culture durables. Notre deuxième objectif 
est de faire partir du verger les arbres gref-
fés pour qu’ils aillent chez des particuliers. 
Tout le monde peut s’en procurer, adhérent 
ou non à l’association ».
Si vous êtes intéressé par les fruits, l’hor-
ticulture ou simplement par la nature, 
rejoindre cette association peut être une 
excellente façon de rencontrer d’autres 
passionnés et d’apprendre davantage sur 
les variétés de fruits.
Contact : 06 76 47 20 53.

Auteur et crédit photo : Valentine Lanave

EN TÉLÉCHARGEMENT

www.echo-yeu.fr
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Les Berniques en Folie
Edition 2024 - Le programme

Lo’Jo - «Feuilles Fauves»           concert - 15 €
De leur Anjou natal à tous les continents, des instruments tradi-
tionnels au rock, Lo’jo a toujours su passer de la feuille blanche 
à la poésie. La lumière et les mots de Feuilles Fauves magnifient 
une nouvelle fois l’insaisissable. 
Pourquoi ne pas mêler le kamele n’goni, instrument acoustique 
malien au violon, pourquoi ne pas faire fusionner le piano au 
kayamn, sur toile d’électro, pour donner à ce disque, aussi, les 
couleurs des Mascareignes ?
Par ses traditions musicales absorbées lors de leurs innombrables 
voyages, comme par ses collaborations prestigieuses : de Robert 
Wyatt à Tony Allen, Robert Plant, Tinariwen, Erik Truffaz...

Balaphonik Sound System   concert - Gratuit

Multi-instrumentiste, usant tous les genres, du métal au gnawa 
et du reggae au hiphop, Alex étudie le rythme sous toutes ses 
formes, à travers ses rencontres et ses voyages.
Avec Balaphonik Sound System, il se lance dans son projet le 
plus personnel. Tout est produit en live dans la plus pure tra-
dition du musicien troubadour. Des instruments traditionnels 
comme le balafon, le didgeridoo, la vielle à roue... se mêlent 
aux machines, au bass synthé, et au beat box, le tout lié par un 
chant-dialecte et orchestré par la loop station. C’est une mixtape 
vivante, combinée à une dose d’improvisation, avec un langage 
universel

Cie Ecart  - «Ernest»                  Déambulation
Ernest, le garde champêtre, est un personnage bancal, fou-
traque, qui pourrait sortir d’un film de Tati ou de Burton. Avec 
ses tics à la Deschiens et son faciès de BD, Ernest, applique la loi 
« Mon oeil ! », l’autorité « Pfou! ». Par ses actions, sa gaucherie 
et son élégance naturel, ce personnage poétique s’amuse de 
l’autorité. Il interroge la place qu’on prend et celle qu’on laisse, 
en perturbant joyeusement la réalité.

	21h00 - Le Casino

	21h30 - L’Escadrille

	12h30 - Port-Joinville

Boucan                                  concert - Gratuit
Boucan, deux cris, deux One-Man-Band. Mathias Imbert, chan-
teur, contrebassiste, batteur simultané, petit punk sensible, et 
Brunoï Zarn, chanteur, guitare-bidonniste, banjoiste, géant pati-
bulaire mais presque, jouent une musique libre et sans limite. 
Des textes surréalistes, des chants chamaniques posés sur une 
musique ouverte sur le monde, qui évoquent le rock étrange de 
Captain Beefheart, la finesse d’un Gainsbourg des 50’s ou bien 
des sonorités d’une tribu amazonienne pas encore découverte. 

	22h30 - Les Fous Brassant

Cie Ecart  - «Ernest»                  Déambulation
Ernest, le garde champêtre, est un personnage bancal, fou-
traque, qui pourrait sortir d’un film de Tati ou de Burton. Avec 
ses tics à la Deschiens et son faciès de BD, Ernest, applique la loi 
« Mon oeil ! », l’autorité « Pfou! ». Par ses actions, sa gaucherie 
et son élégance naturel, ce personnage poétique s’amuse de 
l’autorité. Il interroge la place qu’on prend et celle qu’on laisse, 
en perturbant joyeusement la réalité.

	12h30 - Port-Joinville

Poicophonie                   Jeune/tout public - 7 €
Dans un univers de pois, de gobelets et de bodypercussion, le 
spectacle Poicophonie est une ode à l’imaginaire qui invite au 
jeu, au rêve, à la rencontre de l’autre… Avec une table comme 
unique décor et un langage animé par le rythme, qu’il soit phy-
sique, vocal ou sous forme de manipulation de gobelets, deux 
clowns nous embarquent dans leur jeu. Une symphonie aux 
accents déjantés qui laisse échapper leur douce folie et donne 
naissance à un monde imaginaire : la Poicophonie. 

	16h00 - Le Chapiteau

Sidi Wacho                                concert - 15 €
Ils sont originaires de Lille, de Roubaix, et de Valparaiso du Chili, 
mais ils revendiquent haut et fort qu’ils sont partout chez eux. Et 
c’est dans une ambiance très festive « cumbia-hip-hop-orientale 
», que la caravane Sidi Wacho, composée de deux MC’s, d’un 
trompettiste, d’un accordéoniste et d’un percussionniste, s’ins-
talle bruyamment pour nous rappeler à chaque instant que « El 
pueblo unido jamas sera vencido ».
Dans ce cinquième album, « HABIBI SUDAKA », très coloré et très 
engagé, Sidi Wacho chronique en musique une époque autori-
taire et rend hommage à celles et ceux qui luttent chaque jour 
pour leur émancipation.

	21h00 - Le Casino

MER 23/10

JEU 24/10

VEN 25/10

Dimoné                                    concert - Gratuit
Dimoné bouscule joyeusement tous les styles et négocie un 
rendez-vous en piano-voix, et des retrouvailles avec jean Chris-
tophe Sirven. Un sourire amusé et vengeur accroché aux lèvres, 
en Homme libre, Dimoné fait voyager ses chansons où bon lui 
semble, ses mots vers d’autres voies, son phrasé si particulier 
vers d’autres fantaisies textuelles, le tout au service de l’art exi-
geant d’une chanson pop et atypique.

	19h30 - Le Quai 13

SAM 26/10

RÉSERVATIONS à l’Office de Tourisme
Et sur internet : lesberniquesenfolie.fr

VEN 25/10

Agenda Le calendrier ci-dessus est donné à titre indicatif, à partir d’une 
programmation. Des évènements peuvent être ajoutés, certains 
peuvent être reportés voire annulés. Besoin de précisions sur une 
animation, n’hésitez pas à vous renseigner à l’Office de Tourisme :
Tél. 02 51 58 32 58 - www.ile-yeu.fr

NOVEMBRE 2024 (SUITE)

sA
16

concert
Les 3 Fromages : Caméléons du style, prodiges 
du jeu d’acteur et de la parodie, Les 3 Fromages 
traversent les époques et les univers musicaux...
Bob’s not Dead : Du rock échevelé avec des 
rythmes à pogoter dans son salon, des textes qui 
claquent et qui cognent façon Renaud...
Billetterie à l’office de Tourisme
21h - Le Casino

lu
18

Spectacle intéractif 
Informations et échanges sur les risques de chute 
et apport de solutions pour favoriser l’équilibre.
Inscriptions au CCAS : 02 28 12 91 35
A 14h30 - Salle paroissiale

Je
21

Atelier mémoire
Faire travailler sa mémoire en atelier convivial, 
échanger avec les autres participants, découvrir 
des stratégies de mémorisation
10h > 11h - Salle Mille Sabords (La Citadelle)

sA
23

Les Rendez-vous du verger patrimonial
Visite pour découvrir et comprendre les enjeux de 
la sauvegarde des espèces endémiques de l’île.  
10h30 > 12h00 - Le Verger Patrimonial
Festival du jeu
organisé par l’association Mille Sabords
A partir de 14h (après-midi et soirée) - Le Casino

Di
24

Kermesse du Téléthon
A partir de 11h00 - La Citadelle

Ve
29

Ouverture du Téléthon
A partir de 17h30 - Port-joinville

sA
30

concert pour enfants - Bouskiland
BOUSKILAND, Enfin un parc d’attractions en salle 
où le public en immersion est tantôt spectateur, 
client, acteur, victime et chanteur. 
Billetterie à l’Office de Tourisme
A 16h30 - Le Casino

OCTOBRE 2024

sA
19

Les Rendez-vous du verger patrimonial
Visite pour découvrir et comprendre les enjeux de 
la sauvegarde des espèces endémiques de l’île.   
10h30 > 12h00 - Le Verger Patrimonial

Di
20

Loto 
organisé par le club de twirling
A 14h30 - Chapiteau de La Citadelle

me
23

exposition 
organisée par l’association Couleurs Islaises
pour découvrir les productions picturales de ses 
adhérents et des participants de l’Atelier Libre
14h30 > 19h30 - Salle n°3 de La Citadelle

Di
27

Projection du film «Le bonheur est une bête 
sauvage» - en avant première 
Fim réalisé par Bertrand Guerry et tourné sur Yeu
20h30 - Le Ciné-Islais

Je
31

Music à Yeu 
Concert de jazz sur le thème d’ELLA FITZGERALD
Avec Christelle Peirera au chant et joël Bouquet 
au piano accompagnés du jazz Swing quintet
A 21h - Le Casino

NOVEMBRE 2024

sA
2

Les Rendez-vous du verger patrimonial
Visite pour découvrir et comprendre les enjeux de 
la sauvegarde des espèces endémiques de l’île. 
10h30 > 12h - Le Verger Patrimonial

Di
3

concert de l’ensemble vocal Tutti canti
Plus de 50 choristes animés d’une même 
énergie !
A partir de 16h - Eglise de Notre Dame du Port

Je
7

café-jeux pour les séniors
Découvrez de nouveaux jeux de société et
stimulez vos neurones, en toute convivialité.
14h30 >17h - Salle Mille Sabords (La Citadelle)

sA
9

Spectacle de magie mentalisme : Fred RAZON  
«Ca va voler bien haut»
Fred Razon est un magicien étonnant et détonnant 
qui prend un malin plaisir à subtiliser les objets et 
les pensées de son public. C’est aussi une personna-
lité marquante, pétillante de charme et d’humour...
Billetterie à l’office de Tourisme
21h30 - Le Casino

DÉCEMBRE 2024

Je
5

Spectacle musical Les 4zelles
Les 4zelles, ce sont 4 femmes qui chantent des 
chansons françaises en polyphonie.  
A 15h - Le Casino

Du 23 au 26 octobre - Le Festival des Berniques
Voir programme détaillé page 25

Du vendredi 6 au dimanche 8 décembre
Marché de Noël organisé par L’UCA - Port-joinville
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Visites guidées

Renseignements et billetterie à l’Office de Tourisme - Tél. 02 51 58 32 58

Bibliothèque Municipale  
du Ponant
En cours de déménagement. 
Réouverture prochainement dans la nou-
velle médiathèque.

Bibliothèque paroissiale  
de Port-Joinville
Bibliothèque associative
Rue Gabriel Guist’hau (en face de l’église)
Hors vacances scolaires : mercredi et 
dimanche (11h - 12h) - Vacances de la 
Toussaint : mardi, mercredi, vendredi et 
dimanche (11h - 12h).

Bibliothèque de St-Sauveur
Bibliothèque associative
Rue du Gén. Leclerc (en face de l’église)
06 85 33 00 87
Hors vacances scolaires : mercredi et sa-
medi (11h - 12h) - Vacances de la Toussaint : 
lundi, mercredi  et samedi (11h - 12h).

Bibliothèques

OCTOBRE 2024

Me 16 Visite du Vieux Château 11h, 12h, 13h, 
14h30, 15h30 
et 16h30

D 20 Visite du Vieux Château 14h30, 15h30 
et 16h30

Ma 22 Initiation à la pêche à pied 14h30

Me 23 La Meule et sa tradition orale
Visite du Vieux Château

14h30
11h, 12h, 13h, 
14h30, 15h30 
et 16h30

J 24 Assaut du Vieux Château
Visite du Vieux Château

10h30 et 11h45
14h30, 15h30 
et 16h30

v 25 Saint-Sauveur au fil des rues 14h30
S 26 Visite du Vieux Château 11h, 12h, 13h, 

14h30, 15h30 
et 16h30

Ma 29 Visite du Vieux Château 11h, 12h, 13h, 
14h30, 15h30 
et 16h30

Visites guidées du Service Patrimoine 
OCTOBRE 2024 (SUITE)

Ma 29 Les Mystères de La Citadelle 14h30
Me 30 Cherche et trouve à La Citadelle

Visite du Vieux Château

Chasse au trésor au Cours du Moulin

10h30 et 10h45
11h, 12h, 13h, 
14h30, 15h30 
et 16h30
14h30, 14h45 
et 15h

J 31 Enquête au Vieux Château
Visite du Vieux Château

10h et 11h45
14h30, 15h30 
et 16h30

NOVEMBRE 2024

v 1er Escape Game à La Citadelle

De Port-Breton à Port-joinville

09h30, 11h et 
12h30
15h30

Sa 2 Visite du Vieux Château 11h, 12h, 13h, 
14h30, 15h30 
et 16h30
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Actualité sportive

Oya Volley-Ball

RÉSULTATS
Dimanche 8 septembre : Yeu - Palluau : 3 - 8
Dimanche 22 septembre : Pays de Monts - Yeu : 4 - 1
Dimanche 6 octobre : Yeu - Chauché : 0 - 2

cHAMpIONNAT RéGIONAL - SéNIORS

CALENDRIER
Dimanche 20 octobre : St-Herblain - Yeu
Dimanche 17 novembre : Yeu - Boufféré (14h30)
Dimanche 8 décembre : Nept. de Nantes - Yeu

Football - Société Sportive Islaise
cHAMpIONNAT DépARTeMeNTAL 3 - SéNIORS

CALENDRIER
Dimanche 20 octobre : Les Lucs sur Boulogne - Yeu
Dimanche 3 novembre : Yeu - St Denis La Chev. (15h00)
Dimanche 10 novembre : Beauvoir - Yeu 
Dimanche 17 novembre : Yeu - Bouin/Bois de C. (15h00)
Dimanche 1er décembre : Givrand - Yeu

equipe pts Joués G N p F
1 ST-GILLES / ST-HILAIRE 9 3 3 0 0 0
2 PALLUAU 7 3 2 1 0 0
3 BOUIN / BOIS DE CENÉ 6 3 2 0 1 0
4 COMMEqUIERS 5 3 1 2 0 0
5 LES LUCS SUR BOULOGNE 5 3 1 2 0 0
6 LA GARNACHE 4 3 1 1 1 0
7 PAYS DE MONTS 4 3 1 1 1 0
8 ST DENIS LA CHEVASSE 4 3 1 1 1 0
9 CHAUCHÉ 3 3 1 0 2 0

10 BEAUVOIR SUR MER 1 3 0 1 2 0
11 GIVRAND 1 3 0 1 2 0
12 L’ILe D‘YeU 0 3 0 0 3 0

equipe pts Joués G p F
1 SAINT-NAZAIRE 9 3 3 0 0
2 RIAILLÉ 9 3 3 0 0
3 ST-HERBLAIN 6 3 2 1 0
4 LA ROCHE SUR YON 5 3 2 1 0
5 STE-FLORENCE 4 3 1 2 0
6 BOUFFÉRÉ 4 3 1 2 0
7 L’ILe D’YeU 3 3 1 2 0
8 NEPT. DE NANTES 3 3 1 2 0
9 AIZENAY 2 3 1 2 0

10 VENDRENNES 0 3 0 3 0

RÉSULTATS
Dimanche 22 septembre : Yeu - Ste-Florence : 3 - 2
Dimanche 29 septembre : Aizenay - Yeu : 3 - 2
Samedi 5 octobre : Yeu - La Roche sur Yon : 1 - 3

handball Oya Club
cHAMpIONNAT DépARTeMeNTAL 3 - SéNIORS

equipe pts Joués G N p F
1 LE POIRÉ SUR VIE 9 3 3 0 0 0
2 CHANTONNAY 6 2 2 0 0 0
3 SÈVRE 5 3 1 0 2 0
4 L’ILE D’YEU 4 3 0 1 2 0
5 LA CHAIZE LE VICOMTE 4 2 1 0 1 0
6 LES ESSARTS 4 2 1 0 1 0
7 LA BRUFFIÈRE 4 3 0 1 2 0

CALENDRIER
Dimanche 10 novembre : Chantonnay - Yeu
Dimanche 24 novembre : Le Poiré sur Vie - Yeu
Dimanche 1er décembre : Yeu - Sèvre

RÉSULTATS
Dimanche 22 septembre : La Bruffière - Yeu : 24 - 24
Dimanche 29 septembre : Yeu - Les Essarts : 25 - 29
Dimanche 6 octobre : La Chaize le Vicomte - Yeu : 37 - 13

EN TÉLÉCHARGEMENT

www.echo-yeu.fr
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Les Marées
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DÉCOUPE ADhÉSIFS 
SUR MESURE

LeTTRAGeS, NUMéROS eT FORMeS peRSONNALISéeS

Date pleine mer Basse mer
Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir

M 1 04:34 77 16:44 81 10:45 23:10
M 2 04:59 83 17:11 85 11:17 23:40
j 3 05:26 86 17:37 87 11:46 --:--

V 4 05:52 86 18:04 86 00:07 12:15
S 5 06:19 84 18:30 82 00:35 12:44
D 6 06:46 80 18:57 76 01:02 13:15
L 7 07:14 72 19:27 68 01:32 13:48

M 8 07:46 63 20:01 57 02:04 14:25
M 9 08:28 52 20:50 45 02:42 15:10
j 10 09:37 40 22:37 34 03:31 16:07
V 11 11:38 31 --:-- --- 04:39 17:28
S 12 00:50 31 13:13 34 06:11 19:03
D 13 02:03 41 14:16 49 07:36 20:14
L 14 02:55 59 15:06 68 08:37 21:06

M 15 03:38 78 15:50 86 09:27 21:52
M 16 04:16 95 16:30 101 10:13 22:36
j 17 04:54 107 17:10 110 10:58 23:20
V 18 05:31 112 17:51 112 11:44 --:--
S 19 06:09 111 18:32 108 00:04 12:30

D 20 06:47 103 19:14 97 00:49 13:18
L 21 07:26 89 19:58 81 01:35 14:07

M 22 08:07 72 20:50 63 02:23 14:59
M 23 08:59 54 22:30 47 03:15 15:57
j 24 10:58 40 --:-- --- 04:16 17:06
V 25 00:30 35 12:54 34 05:28 18:27
S 26 01:42 35 14:01 38 06:49 19:44
D 27 02:33 43 13:47 48 06:59 19:42
L 28 02:08 54 14:20 59 07:52 20:26

M 29 02:35 64 14:48 68 08:35 21:03
M 30 03:01 72 15:15 75 09:11 21:35

j 31 03:29 78 15:43 80 09:44 22:06

Octobre 2024 Novembre 2024
Date pleine mer Basse mer

Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir
V 1 03:57 81 16:11 82 10:15 22:35
S 2 04:25 82 16:39 82 10:47 23:04
D 3 04:53 81 17:07 80 11:20 23:35
L 4 05:23 78 17:38 75 11:54 --:--

M 5 05:56 72 18:12 68 00:09 12:31
M 6 06:35 64 18:54 59 00:46 13:12
j 7 07:25 54 19:53 49 01:28 13:58
V 8 08:35 45 21:29 42 02:20 14:55
S 9 10:07 40 23:18 40 03:26 16:07

D 10 11:33 43 --:-- --- 04:44 17:28
L 11 00:29 48 12:40 54 05:59 18:37

M 12 01:24 61 13:35 69 07:02 19:34
M 13 02:10 76 14:24 83 07:56 20:23
j 14 02:52 89 15:09 94 08:47 21:11
V 15 03:32 98 15:53 101 09:37 21:58
S 16 04:11 102 16:36 102 10:26 22:45
D 17 04:52 101 17:20 98 11:15 23:32
L 18 05:33 94 18:04 89 12:04 --:--

M 19 06:15 83 18:50 77 00:19 12:53
M 20 07:00 71 19:40 64 01:07 13:44

j 21 07:49 57 20:46 51 01:58 14:37
V 22 08:55 46 22:21 42 02:53 15:35
S 23 10:28 39 23:37 38 03:53 16:40
D 24 11:48 38 --:-- --- 05:00 17:49
L 25 00:34 39 12:47 42 06:05 18:50

M 26 01:18 45 13:34 49 07:02 19:40
M 27 01:55 53 14:12 57 07:51 20:22
j 28 02:30 60 14:47 64 08:33 20:59
V 29 03:02 67 15:20 70 09:11 21:33
S 30 03:34 72 15:52 74 09:48 22:07

La Recyclerie - Boutique
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F F
15h - 17h30 F F

La Recyclerie - Apports
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F 10h

14h15 - 17h F F F

Déchèterie de la Marèche
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h15 - 17h

Le pôle de la Gravaire
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h30 - 18h

Fermé

Ouvert

Ouverture déchèterie

Calendrier des collectes des déchets - 2024

Déchèterie
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La seconde guerre mondiale
Pendant l’occupation, aussi surprenant 
que cela puisse paraître, les Allemands ne 
jugèrent pas nécessaire de construire un 
nouveau camp d’aviation. Par contre, ils 
luttèrent naturellement contre le survol des 
avions alliés en installant plusieurs DCA. Ils 
en avaient placé notamment à Port-join-
ville, à la pointe du But mais aussi autour du 
Grand-Phare, pour protéger deux radars de 
détection aérienne, ultra-modernes. Dès le 
début de la guerre, un avion de reconnais-
sance anglais, un Spitfire, survola l’île dans 
la soirée du 15 août 1940. Son moteur accu-
sait de nombreux ratés. Il passa au-dessus 
de la pointe Gauthier, prit la direction de 
la pointe des Corbeaux quand son moteur 
s’arrêta. Il perdit alors de l’altitude et, après 
être passé près du fort des Conches, s’abat-
tit sur la plage et capota. Louis Penaud, le 
maire, et son fils Georges, qui étaient dans 
leur maison à la Peurtchinia, se précipi-
tèrent et dégagèrent le malheureux pilote 
coincé dans son cockpit. Les Allemands du 
sémaphore arrivèrent aussitôt et l’emme-
nèrent à l’hôtel Turbé où il reçut des soins. 
Il fut dès le lendemain conduit sur le conti-
nent en vedette à moteur.
quelques années plus tard, le 16 octobre 
1942, un convoi de bombardiers quitta 
l’Angleterre pour aller parachuter des 
bombes dans l’estuaire de la Gironde. 
L’un d’entre eux fut probablement victime 
d’une attaque allemande en survolant L’Ile 
d’Yeu. Après avoir largué ses bombes pour 
s’alléger non loin du cimetière du Bourg, il 
tenta un atterrissage forcé. Il essuya alors 
les tirs de la Flak et s’écrasa à la pointe 
de La Père, entre le port de La Meule et 
le rocher du Grand-Vilain. La violence fut 
inouïe. Les sept aviateurs périrent carboni-

sés. Les Allemands rassemblèrent les restes 
de leurs corps dans un seul cercueil qu’ils 
inhumèrent au cimetière de Port-joinville 
avec les honneurs militaires. Ils reposent 
aujourd’hui dans l’une des tombes des 
soldats du Commonwealth. Ensuite, les 
occupants firent exploser les bombes qui 
avaient été larguées dans le bas du Bourg 
et la violence de leur détonation fut telle 
que les vitraux du sanctuaire volèrent en 
éclats.
Puis, au fil des jours, les Islais entendirent 
de plus en plus fréquemment le gronde-
ment lancinant des forteresses volantes qui 
se dirigeaient vers des objectifs à bombar-
der sur le continent 
A la recherche d’un terrain d’aviation 
Au lendemain de la guerre, la Munici-
palité para aux besoins les plus urgents 
et ils étaient nombreux : l’édification du 
nouveau phare des Corbeaux et celle 
du Grand-Phare, l’arrivée de l’électricité, 
la restauration de l’église Saint-Sauveur 
après l’incendie du 2 novembre 1953, la 
modernisation du port avec la construction 
du quai joseph-Martin pour accueillir les 
marchandises etc. Il n’était pas alors ques-
tion d’aviation… pourtant, en 1952, Marcel 
Le Ponner, le dynamique propriétaire du 
Casino des Cytises, choisit de revenir d’une 
hospitalisation à Nantes par la voie des airs ; 
n’oublions pas qu’il était un ancien méca-
nicien aviateur. L’équipage d’un « Storch» 
réussit à poser l’appareil dans un terrain 
improvisé, au sud du village de La Croix, 
près du Gros-Mouret. L’aire d’atterris-
sage avait été balisée par des fagots de 
bûche dont la fumée indiquait la direction 
du vent. Les gendarmes veillaient au bon 
ordre quand l’avion pointa à l’horizon. Si 
l’atterrissage ne posa aucun problème, il 

n’en fut pas de même pour son retour car, 
le lendemain, une forte bourrasque venue 
de la mer empêcha l’avion de décoller et 
son équipage fut contraint de rentrer par 
l’Insula-Oya. Visiblement, la mer et le ciel 
n’étaient pas encore prêts à collaborer et 
il fallut attendre encore de nombreuses 
années pour qu’une liaison aérienne fiable 
soit établie entre l’île et le continent.
Ce n’est qu’en 1957 que cette question fut 
enfin mise à l’ordre du jour. En effet, depuis 
deux années, Belle-Ile était reliée à l’aéro-
drome de Château-Bougon de Nantes 
par deux avions anglais Dragon. Pourquoi 
ne pas s’appuyer sur leur expérience en 
la transposant à L’Ile d’Yeu ? C’est ce que 
pensèrent les membres de la délégation 
islaise conduite par Louis Michaud, le 
maire, accompagné d’Henri Thibaud, coif-
feur et conseiller municipal et de Fernand 
Vrignaud, président du Comité des fêtes. 
Ils rencontrèrent à Nantes, les respon-
sables de la Chambre de commerce et ceux 
de la compagnie Air-Ouest qui assurait la 
liaison avec la grande île bretonne. Nos 
délégués semblèrent convaincus au point 
que Roland Guist’hau, notre guide-sacris-
tain-reporter, concluait un article sur cette 
question dans la revue Oya-Nouvelles par 
une prédiction bien hasardeuse : « Sauf 
événements contraires, nous assisterons 
joyeusement à l’inauguration de cette belle 
réalisation au cours de l’année 1959.»
Mais les choses en restèrent là. L’idée ne 
fut reprise que quelques années plus tard, 
non plus par la Municipalité mais par des 
particuliers qui fondèrent un club «aéro-
touristique» en 1966. Les buts de cette 
association étaient multiples : donner un 
élan nouveau à l’économie insulaire en 
permettant aux chefs d’entreprise de venir 

Histoire Du trAnsport

L’histoire de l’aviation depuis la 
2nde guerre mondiale à L’île d’Yeu

plus aisément, assurer des évacuations 
sanitaires, créer une école de pilotage etc. 
Il restait cependant à trouver une piste. En 
octobre 1967, une commission composée 
notamment de jean Logeais, pharmacien, 
Raymond Priet, électricien mais aussi an-
cien radio-mitrailleur du groupe Lorraine 
des Forces Françaises Aériennes Libres, et 
Stéphan Vogliolo, coiffeur, sollicita de la 
mairie la location d’une parcelle de dunes 
entre les Conches et les Corbeaux. Mais 
cette hypothèse ne fut pas retenue et c’est 
du côté du Vieux-Château, près de la Ber-
gerie, entre le Ker Chauvineau et les Sabias, 
que nos futurs aviateurs jetèrent leur dé-
volu. Sur les terres exploitées par monsieur 
Violeau, il fut possible de dégager de toute 
végétation une piste dans l’axe Nord-Sud 
longue de 284 mètres qui fut rapidement 
prolongée à 450 mètres. Les premiers pi-
lotes qui empruntèrent cette piste furent 
nos trois compères : Stéphan Vogliolo, 
breveté dès l’âge de 19 ans, à bord d’un 
jodel D 112 puis jean Logeais et Raymond 
Priet, à bord d’un Morane-Saulnier Rallye. 
Mais cette piste qui permettait des procé-
dures d’atterrissage très courtes, n’était pas 
confortable et peu sécurisante. On cher-
cha donc un autre endroit et, en accord 
avec la Municipalité, les membres du club 
trouvèrent un site donnant la possibilité 
d’établir une piste de 700 mètres en 1974. 
Cette création fut reconnue officiellement 
pour une circulation aérienne publique. Le 
terrain d’aviation attira aussitôt l’attention 
non seulement des Islais mais aussi des 
vacanciers.
A cette même époque, le silence de l’île 
était très souvent déchiré par de terribles 
« Bang, Bang » provoqués par le passage 
d’avions à réaction quand ils franchissaient 
le mur du son ! Les insulaires s’en plai-
gnirent et, quelques années plus tard, une 
rumeur courait dans les commerces que la 
présence dans l’île d’une famille d’un haut 
gradé de l’aviation avait mis un terme à ces 
insupportables détonations… 
La création de l’aéroclub
En 1979, le club « aérotouristique » chan-
gea de nom et devint l’Aéroclub de L’Ile 
d’Yeu auquel on ajouta quelques années 
plus tard le nom de son premier président, 
Raymond Priet. Lors de leur première 

Le camp d’aviation du Ker Bossy, créé à la fin de la guerre 14/18, avait été laissé en friches et, hormis la rocambolesque histoire du 
pseudo aviateur-mareyeur ou encore la venue en hydravion du docteur Thierry de Martel, personne sans doute ne songea à utiliser 
l’avion pour relier l’île au continent. Au large, elle continuait donc à vivre au rythme de la mer et de ses marées. 

effectuèrent des liaisons régulières avec le 
continent.
Animé par une équipe dynamique, le club 
proposa des baptêmes de l’air, organisa 
des meetings et il faudrait naturellement de 
nombreuses pages pour raconter l’histoire 
de cette association qui modifia considé-
rablement la vie quotidienne de l’île. C’est 
ainsi que le pharmacien, jean Logeais, 
contribua de façon aussi efficace que dis-
crète et désintéressée à l’amélioration des 
conditions de vie des Islais en acheminant 
des malades, en transportant des médica-
ments ou des analyses etc. Et puis, comme 
toujours, l’histoire fut émaillée de nom-
breuses anecdotes savoureuses comme 
celle du célèbre avocat, maître Robert Ba-
dinter et de son épouse qui durent, avec 
la complicité de Mijo Pillet, pousser la 4 L 
de Stéphan Vogliolo, qui venait de caler en 
se rendant à l’aérodrome. Le jeune pilote 
conduisit à bord de son Rallye, le nouveau 
garde des Sceaux jusqu’à Nantes où il prit 
le train pour regagner Paris pour assister à 
la cérémonie du 14 juillet 1981.
Le ciel de L’Ile d’Yeu, longtemps déserté, est 
aujourd’hui partagé par de très nombreux 
aéronefs : les avions de tous modèles qui 
ne cessent d’atterrir et de décoller depuis 
l’aérodrome, mais aussi les hélicoptères 
de la compagnie Oya-Vendée-Hélicop-
tères, de la Gendarmerie nationale, de la 
Protection civile, de la Marine nationale ou 
du SAMU. Cette énumération serait incom-
plète si nous ne citions pas l’association 
des Modèles Réduits Islais. Fondée en 1982 
par Marc Frioux « Ninas » et Albert Naud, 
ses membres continuent d’utiliser une par-
tie de l’ancienne piste d’aviation du Vieux-
Château pour faire voler toutes sortes de 
modèles réduits, contemporains ou his-
toriques comme les avions de la seconde 
guerre mondiale qui survolèrent notre île. 
Une façon originale d’associer le présent et 
le passé.

Auteur : Jean-François Henry

La rédaction de cet article s’est appuyée sur les 
souvenirs de Stéphan Vogliolo, membre fonda-
teur du club «aérotouristique» mais aussi sur 
les documents communiqués par André Au-
ger-Penaud, jean-Marc Cadou et l’association 
Ange, Alain-Gilbert Guéguen et sur les articles 
parus dans la revue Oya-Nouvelles. que tous 
soient ici sincèrement remerciés.

Le logo de l’aéroclub de L’Ile d’Yeu - Raymond Priet.

Sur le terrain du Vieux-Château. Martine Turbé et son 
fox-terrier Milou devant un Cessna. On remarquera le 
manche à air confectionné par André Berlivet. Le voilier 
a involontairement inversé le blanc et le rouge réglemen-
taire… Coll. Stéphan Vogliolo.

Stéphan Vogliolo et deux passagers à bord d’un Piper. En arrière-plan, les bâtiments de l’aérodrome de L’Ile d’Yeu.  
Coll. Stéphan Vogliolo.

A Nantes-Château-Bougon avant leur retour vers L’Ile d’Yeu. De gauche à droite, Raymond Priet, madame Michaud, 
son mari Louis et Jean Logeais. Coll. Jean Logeais

assemblée générale, aux membres de la 
première l’association s’ajoutèrent de nou-
velles personnes : Mijo Pillet, Edmond Ba-
ranger, Serge Semelin, François Sauteron, 
etc. combien d’autres. Ils élurent président, 
Raymond Priet, vice-présidents, jean-Yves 
Teiller et Vandehende, secrétaire, Le Bouli-
caut et trésorier, le notaire Henri Bodin. Dé-
sormais, l’association pouvait prendre son 
envol. Nombreux furent alors ceux qui, for-
més par le chef-pilote Hervé Thébaud, pas-
sèrent leur brevet de pilote et accédèrent 
aux différentes qualifications, comme celle 
de vol de nuit. Dans le même temps, les 
conditions matérielles s’améliorèrent au 
cours des années. La simple cabane de 
chantier qui abritait le responsable de la 
liaison radio et un mobil-home, furent rem-
placés par un club-house avant la construc-
tion de l’actuelle tour de contrôle, grâce à 
l’appui du maire Pierre Crochet. Des agents 
assurèrent par ailleurs la sécurité de tra-
fic aérien. Pendant quelques années, les 
compagnies Air-Vendée puis Air-Ouest 

Marcel Le Ponner est le second en partant de la gauche. 
Coupure de presse. 1952 - Coll. Jean Logeais

BN2 Islander appartenant à Jean-Baptiste Moreau, sem-
blable au modèle utilisé par la compagnie Air-Vendée Sur 
le fuselage Ile d’Yeu . Coll. Stéphan Vogliolo.
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	Mairie - 02 51 59 45 45
 quai de la Mairie, Port-joinville
	Office de Tourisme - 02 51 58 32 58
Rue du Marché, Port-joinville 
	pompiers - 18 ou 112
	cabinet médical - 02 51 59 39 00
Médecin de garde (nuit, week-end, jours fériés) - 116 117

	Urgence vitale - 15 (SAMU)
	Gendarmerie - 17
	SNSM - 196 ou 02 51 58 32 01 (ligne administrative)
	Sémaphore - 02 51 58 31 01
	police Municipale - 02 51 59 59 74
	centre anti poison - 02 41 48 21 21

Hôpital local
Impasse du Puits Raimond .............................................. 02 51 26 08 00
pharmacie
Pharmacie du Port  ............................................................  02 51 58 35 06
Médecine générale
Cabinet médical, 45 rue Calypso................................... 02 51 59 39 00
Dentistes
Cabinet dentaire, 6 rue jules Verne ............................. 02 51 59 80 55
Infirmiers
Cabinet d’infirmiers, 39 rue de la Chapelle ............... 02 51 58 30 59
Kinésithérapeutes
Cabinet Kiné, 35 rue de la Chapelle .............................02 51 59 34 43
Ostéopathes
	Mme Gravier Sixtine ...................................................06 03 25 24 90
	M. Lassalas Edouard ...................................................06 12 58 05 07
	M. Mérian julien  .........................................................06 89 58 10 04
	Mme Thibault Michelle. ............................................06 66 87 85 93
Orthoptistes
Mme Drapeau et Mme Hérault .....................................02 72 75 00 96
Addictions (alcool, drogue, jeux...)
Addictions France ...............................................................02 51 62 07 72
Réflexologie
Mme Arnoud Claire ............................................................06 40 29 50 44

pédicure, podologue
M. Robin Mathys .................................................................07 63 52 19 88
Maison Départementale des Solidarités et des Familles
Gare maritime, quai Vernier (2ème étage)
	Protection maternelle et infantile .........................02 51 58 21 57
	Psychologue en insertion ........................................02 51 49 68 40
	Assistantes sociales  ...................................................02 51 49 68 40
	Educateur de prévention  ........................................02 51 49 68 40
	Conseillère économique, sociale et familiale  ....02 51 49 68 40
	Service départemental de l’autonomie  .............06 08 73 13 21
centre médico-psychologique enfants 
Infirmier Psy, Psychologue, Psychomotricienne, Pédopsychiatre
34 rue du Puits Neuf ..........................................................02 51 35 44 08
Orthophoniste
Mme Rialland, 34 rue du Puits Neuf ............................07 87 02 12 97
psychologue pour enfants
Mme Delaboudinière, 34 rue du Puits Neuf  ...........06 68 44 79 56
centre de consultations 
20 rue du Puits Neuf
	Mme Pénard, psychomotricienne .........................06 33 88 39 46
	Mme Dumoulin (psy. adultes) ................................06 87 92 34 03
	Mr Bagnarossa, orthoprothésiste .........................02 40 25 85 18
	Médecine des Gens de Mer ....................................02 51 23 98 75

L’éditeur n’est pas responsable des textes et messages publicitaires qui sont publiés. Ceux-ci relèvent de la seule responsabilité de l’annonceur. Ce dernier ayant reçu 
une maquette de son encart publicitaire avant envoi à l’impression, l’éditeur n’est pas responsable des erreurs (faute d’orthographe, erreur dans les coordonnées 
ou le texte) qui pourraient être publiées.
Comme c’est l’usage, L’Echo de L’Ile d’Yeu se réserve le droit de refuser une insertion qui, par sa nature, son texte ou sa présentation, serait contraire à l’esprit des 
publications ou susceptible de provoquer des protestations de ses lecteurs ou de tiers. L’Echo de de L’Ile d’Yeu se réserve le droit de refuser toute publicité relative 
à des activités strictement réglementées : alcool, tabac, santé, voyance...
Les annonceurs s’engagent à ce que les documents transmis pour insertions soient libres de tous droits de reproduction à des fins publicitaires et la garantie qu’ils 
ont été élaborés dans le respect des prescriptions législatives et réglementaires propres à la publicité des produits et des services concernés.

Le Billard club Islais
L’équipe du Billard Club Islais vous accueille au fort 
de Pierre Levée, salle n°26. Vous y trouverez 4 bil-
lards (3 français, 1 américain). Venez pratiquer ou 
découvrir ce sport d’une simplicité extrême, zéro 
investissement, le club prête le matériel.

contactez-nous :
billard.club.islais@gmail.com 
06 85 98 27 26 ou 06 71 22 27 88

programme 2024
	Suivi individuel de la moyenne
	Décembre, rencontre amicale avec 
le club de Sainte Pazanne
	Initiation, sur demande

Tarifs 2024, selon votre choix 
	Cotisation : 40,00 €
 La partie adhérent : 2,00 € 
 La partie visiteur : 3,00 € 
 Forfait annuel ou mensuel

club des randonneurs - programme des sorties
jEUDI 24 OCTOBRE 2024 : 
RDV à 14h30 - Parking des Sabias
DIMANCHE 3 NOVEMBRE 2024  : 
RDV à 15h00 - Ch. du Moulin du 
Grand Chemin

jEUDI 14 NOVEMBRE 2024 : 
RDV à 14h30 - Parking du Bois des Coucous
jEUDI 21 NOVEMBRE 2024 : 
RDV à 14h30 - Parking des Vieilles

DIMANCHE 1ER DECEMBRE 2024 : 
RDV à 15h00 - Parking du Marais Salé

Les associations vous informent

Yeu Philatélie a organisé un concours de 
dessin pour les enfants, sur le thème «des-
sine un bateau de pêche de L’Ile d’Yeu», 
pour figurer sur un des quatre timbres-
poste dont l’émission est destinée à sou-
tenir les associations qui oeuvrent pour 
les personnes en situation de handicap à 
L’Ile d’Yeu.
A l’occasion de sa 3ème exposition-bourse 
philatélique du 30 juin dernier, les dessins 
des 29 participants ont été exposés et 
c’est le vote du public qui a déterminé les 
gagnants dans chaque catégorie d’âge.
Les quatre timbres-poste ci-contre ont 
été émis le 14 septembre dernier, ils sont 
en vente au prix de 1,50 €, et l’intégralité 
du bénéfice, soit 0,25 € par timbre-poste, 
sera reversé aux quatre associations.
Cette opération de solidarité et de sou-
tien aux associations Handiyeu, Frédéric, 
Les Rêves de la Luciole et Robin des Bulles 
durera jusqu’au dimanche 24 novembre 
2024, jour de la Kermesse en faveur du 
Téléthon organisée par l’Association Fré-
déric. Un stand sera tenu par Yeu Philaté-
lie à cet effet pour terminer cette opéra-
tion de soutien.
Le prix du timbre-poste est de 1,29 € en 
2024, il sera porté à 1,39 € en 2025, c’est 
l’occasion pour la population insulaire de 
faire preuve de solidarité en achetant des 
timbres-poste un peu plus cher mais dont 
les bénéfices viendront soutenir ces asso-
ciations… et les faire connaître pendant 
les 10 semaines de l’opération.

Les timbres-poste sont aussi disponibles 
à la vente dans la boutique en ligne de 
Yeu Philatélie : www.yeu-philatelie.net
à l’Office de tourisme de L’Ile d’Yeu et sur 
tous les évènements organisés jusqu’au 
24 novembre 2024 par Yeu Philatélie et 
les associations concernées.

Agenda 
Samedi 26 octobre : exposition de 
toutes les peintures des enfants, goûter 
et remise des récompenses.
14h > 17h - salle municipale de St-Sauveur

Yeu philatélie
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